



# JUNTA DEPARTAMENTAL DE RÍO NEGRO



Fray Bentos

## ACTA 122

PRESIDE EL SEÑOR EDIL

ROBERTO BIZOZA  
*Presidente*

**Sesión ordinaria de fecha 27 de junio de 2025**

## ACTA 122

En la ciudad de Fray Bentos, el 27 de junio de 2025, siendo las 20:00, celebra sesión ordinaria la Junta Departamental de Río Negro.

### TEXTO DE LA CITACIÓN:

«La Junta Departamental de Río Negro se reúne el **viernes 27 de junio de 2025** a la **hora 20:00**, en sesión ordinaria, a efectos de considerar lo siguiente:

1. APROBACIÓN ACTA 121 de fecha 13/6/2025.
2. MEDIA HORA PREVIA.
3. INFORMES DE PRESIDENCIA.
4. ORDEN DEL DÍA.
  - 4.1 Recambio del vehículo perteneciente a esta Corporación marca Toyota, modelo Corolla XEI híbrido automático, año 2023. (Carpeta 2, expediente 12582).
5. ASUNTOS ENTRADOS.

Fray Bentos, 25 de junio de 2025

LA SECRETARIA»

### Asistencia Sesión Ordinaria

**Asisten:** los siguientes señores Ediles:

TITULARES: Esteban Palmina, Daniel Villalba, Roque Anderson, Willams Valiente, Edén Picart, Pedro Roldán, Samuel Bradford, Nelson Villalba, Silvia Barrientos, Julio Dimitrioff, Alfredo Gorla, Laura Damasco, Irma Lust, Mercedes Cuervo, Guillermo Techera, Karina Sánchez, Raúl Bodeant y Álvaro Falcone.

SUPLENTEs: Sergio Rey (c), María Martínez (c), Luciana Maquieira (c) y Washington Acosta (c).

**Faltan:** CON LICENCIA: Pablo Delgrosso y Alberto Rivero.

CON AVISO: Marcelo Casaretto, Jorge Burgos y Walter Cardozo.

SIN AVISO: Luján Conde, Natalia Fernández, María Duffaut, Fernando Quintana, Marcos Burkhardt, Roberto Wilkinson, Rodolfo Casanova, Juan Sardella y Daniel Porro.

**Secretaría:** Laura Vittori (Secretaria) y Mabel Casal (Subsecretaria).

**Taquígrafas:** Marcia Matera, Tania Massey, Lorena Demov, Lucía Pereyra y Karina Georgeff.

SR. PRESIDENTE. Buenas noches, señores Ediles y funcionarios.

Estando en hora y número damos comienzo a la sesión del día de hoy.

Con algunos de ustedes nos vimos temprano ya que hoy fue una jornada relativamente larga pero satisfactoria, al menos en lo personal. Creo que valió la pena. Estuvieron presentes varios compañeros compartiendo la jornada esta tarde: Laura, Mercedes, Karina, Álvaro y Samuel.

### **Aprobación de Acta**

SR. PRESIDENTE. En primer lugar, pongo a consideración el Acta 121, de fecha 13/6/2025.

(Se vota).

**Afirmativa. 23.**

Al no haber Ediles anotados para hacer uso de la palabra en la media hora previa, continuamos con el siguiente punto.

### **Informes de Presidencia**

SR. PRESIDENTE. Redondeando lo que dije recién del recibimiento al Instituto de Formación Docente en esta jornada –habíamos resuelto en una sesión cederle la Sala– se contó con un nutrido grupo de estudiantes; participaron como expositores la profesora Brenda Giménez, el magíster Daniel Chasquetti y el doctor Jaime Sapolinski vía remota sobre el tema «La Constitución como garante del Estado de Derecho». Una muy linda jornada para quienes tuvimos la posibilidad de estar presentes.

En otro orden de cosas comento que llegó el acta de la Mesa de Desarrollo y el único tema al que voy a hacer referencia es a uno que nos atañe: cuando recibimos a los productores remitentes a Calcar, los ocho productores de la colonia Tomás Berreta. Se mostraron muy conformes con lo que había hecho esta Junta, con la movilización que habíamos logrado; nobleza obliga, el primer Edil que me llamó telefónicamente fue Julio Dimitrioff y el segundo Álvaro Falcone. A partir de ahí con la ayuda de la Subsecretaria, porque no estaba Laura, pudimos sortear bien algunos obstáculos reglamentarios y la reunión salió rápidamente. La gente de la colonia Tomás Berreta está muy agradecida con la Junta; no tanto con los organismos que, según ellos, tendrían que haberse mostrado un poco más flexibles ya que el único que dio una respuesta favorable a su petitorio fue el Instituto Nacional de Colonización; no así UTE ni Microfinanzas que, según consideran ellos, tenían manera de darles lo que pedían, que no es plata, sino simplemente prorrogar el plazo de pago, y no les fue concedido.

Otro tema es respecto a la solicitud que me hizo un señor Edil colega sobre actualizar, *aggiornar* la lista de Presidentes de la Junta que se encuentra en el pasillo de entrada de esta Sala, lo cual voy a poner a consideración del Cuerpo.

(Se vota).

**Afirmativa.** 23.

Tiene la palabra, señora Edila Damasco.

SRA. LAURA DAMASCO. Buenas noches, señor Presidente.

¿Le puedo hacer un anexo a ese pedido? Ya que estamos en un área tan democrática, que no sean solo los nombres de los Presidentes que van pasando, sino que sería bueno a nivel de las bancadas que haya una especie de glosario por períodos con los nombres o en todo caso una foto que muestre la bancada de cada sector por período. Simplemente para que así como están los Presidentes también estén los grupos de Ediles de cada bancada.

Gracias.

SR. PRESIDENTE. Señora Edila, ¿usted pide fotos o un listado?

SRA. LAURA DAMASCO. Lo más práctico. Simplemente como forma de registro, a modo de historia de cada bancada sin distinción de color político.

SR. PRESIDENTE. Tiene la palabra la señora Edila Sánchez.

SRA. KARINA SÁNCHEZ. Tal vez se podría instrumentar una especie de anuario por período y eso contribuiría a la memoria. Podría empezarse desde ahora y que las bancadas pusieran a sus Ediles... Al final de cada período se podría dejar eso y hacer como una memoria por legislatura... Por una cuestión de espacio y practicidad...

SR. PRESIDENTE. Gracias.

Tiene la palabra el señor Edil Villalba.

SR. DANIEL VILLALBA. Señor Presidente, me parece interesante el tema porque en definitiva hace a la historia de la Junta Departamental y del sistema democrático del departamento. Desconozco si en la Comisión de Asuntos Internos, como sucede con otras comisiones, los temas que se plantean en esta legislatura se van con la legislatura o quedan en carpeta. Si es de esta última manera estimo oportuno enviar el asunto a la Comisión de Asuntos Internos para no resolverlo hoy de manera acelerada y de repente decidir algo que al momento de accionar no sea lo mejor. Tal vez lo oportuno es pasar el tema a la Comisión de Asuntos Internos y que allí se trabaje y considere de qué forma sería mejor... porque está bien lo de la foto, pero después viene dónde se va a colocar, etcétera. Sería bueno pasarlo a esa comisión. Lo hago como moción.

Gracias.

SR. PRESIDENTE. Gracias, señor Edil.

Tiene la palabra la señora Edila Sánchez.

SRA. KARINA SÁNCHEZ. En el mismo sentido de lo que decía el señor Edil Villalba, quizás se nos podría hacer acuerdo sobre el tema a quienes permaneceremos en la próxima

legislatura para que presentemos un asunto entrado en común con la propuesta y que pase a la comisión. Ese también podría ser un camino.

SR. PRESIDENTE. Señora Edila, si hoy pasamos el tema ya queda en la comisión.

SRA. KARINA SÁNCHEZ. Perfecto.

SR. PRESIDENTE. Votamos que el tema pase a la Comisión de Asuntos Internos.

(Se vota).

**Afirmativa. 23.**

Tiene la palabra la señora Edila Sánchez.

SRA. KARINA SÁNCHEZ. Que quede constancia de cuáles fueron las propuestas para que la comisión tenga los insumos para trabajar.

SR. PRESIDENTE. Anexamos la versión taquigráfica; el tema pasa con la versión taquigráfica.

SRA. KARINA SÁNCHEZ. Y hoy deberíamos tomarnos una foto porque si no, más allá de lo que se decida, no vamos a tener el insumo.

SR. PRESIDENTE. Está bien. Muchas gracias.

Los voy a aburrir, pero es el último día que me queda.

Quiero aprovechar esta instancia de informes de Presidencia para agradecer a todos los que de una forma u otra fueron parte de esta etapa que en lo personal hoy está llegando al final: Ediles y funcionarios, algunos a los que conozco desde hace mucho y otros a los que he podido conocer en este tiempo; secretarios de las comisiones de las cuales me tocó formar parte y con quienes pudimos trabajar de forma fluida y amena, llegando en el período, entre todas las comisiones, a 627 reuniones.

Capítulo aparte merecen aquellos Ediles que estuvieron representando a la Corporación en las diferentes comisiones externas a la Junta, llámense Comisión de Sitio, comisiones de seguridad, comisiones asesoras específicas del Área Protegida Esteros de Farrapos, Montes y Algarrobales del río Uruguay; como veedores en los concursos, y la Comisión de Quitas y Esperas, que logró destrabar trámites de larga data, donde siempre quedó de manifiesto el compromiso con la gestión. (ld)/

En lo personal quiero resaltar el trabajo de taquigrafía en las 102 sesiones de comisiones en las cuales se contó con versión taquigráfica; tengo que agradecer la buena voluntad que le pusieron al respaldar el trabajo que desde las Comisiones de Ambiente y Desarrollo, Turismo y Descentralización pudimos llevar a cabo con un lindo equipo que logramos conformar y con el cual recibimos a prácticamente todas las Direcciones departamentales con las que nos tocaba interactuar, siempre en un ámbito ameno y permitiendo un diálogo franco, teniendo al final del período 102 sesiones de comisiones con respaldo taquigráfico más las 121 sesiones de plenario.

Cabe decir que fui un Presidente bastante permisivo –Guillermo lo sabe–, casi siempre nos íbamos un poquito de tema, sin salirnos del Reglamento, y los funcionarios nunca presentaron algún inconveniente.

Quiero reconocer en esta última etapa donde tuve la oportunidad de asumir la Presidencia –importante orgullo, sin dudas– el acompañamiento de la Secretaría y Subsecretaría, dándonos siempre una opinión clara y autorizada de tantos años de aprendizaje y experiencia.

En cuanto al tema edilicio pudimos realizar reformas y mejoras que desde hace mucho tiempo no se hacían. A fines del año 2020 se realizaron arreglos y pintura en la fachada del edificio de la Junta, obra cuyo pago se asumió en parte durante este período. En el año 2023 se realizaron trabajos de pintura y arreglos en escalera y techo, techo y patio interno. Durante una de las Presidencias del señor Edil Villalba –2023-2024– se concretó la impermeabilización total del techo y, si no me equivoco, en la Presidencia del señor Edil Palmira esta Junta fue sede de un Congreso Nacional de Ediles.

Abusando un poco de vuestro tiempo les quiero contar que en esas obras de pintura y arreglos de fachada, escalera y patio se gastaron \$ 732.870; en la impermeabilización del techo \$ 905.793, y en pintura y arreglo de oficinas \$ 294.516. Además, se adquirieron para Secretaría 8 monitores, 2 PC, 1 impresora, 3 UPS, 1 disco externo, licencias de Office, 1 interface telular y 1 aire acondicionado. También se equipó Taquigrafía con 3 monitores, 7 PC, 7 auriculares, 1 grabador, licencias de Office y 1 aire acondicionado; y Tesorería con 1 aire acondicionado. En Sala de Sesiones se cambiaron los televisores colocándose 2 de 75”, se compraron 31 sillas y se colocaron 2 aires acondicionados. En las bancadas, 3 parlantes. En lo general, cámaras de vigilancia y nueva silla salvaescaleras.

Por nuestra parte –tal vez reitero algún dato–, cuando me tocó asumir la Presidencia, nos abocamos a la pintura del interior de toda la Junta Departamental, algo que no se hacía desde el año 2012, en el entendido de que es un edificio emblemático patrimonio de la ciudad de Fray Bentos al que debíamos darle el mantenimiento que sin dudas era necesario. Las obras insumieron un total de \$ 294.516 –como ya mencioné–, cifra para nada exorbitante para lo que es el presupuesto de esta institución, más aún teniendo en cuenta que trabajaron dos empresas de nuestro departamento en esta última etapa, sumado a una del interior del departamento que ya había participado en la obra anterior. O sea que, de alguna manera, tratamos de dar una fuente de ingresos, que no le solucionó la vida a nadie..., pero repartimos la pobreza, como suele decirse.

Cabe aclarar que para que todo esto haya sido posible contamos en tiempo y forma con los recursos económicos proporcionados por el Gobierno Departamental que, por supuesto, están designados por la Constitución de la República, pero eso no le resta importancia a que siempre estuvieran disponibles según lo acordado previamente.

El hecho de que se hayan realizado los pagos de salarios y partidas resarcitorias en el día de hoy, varios días antes de lo acostumbrado, no es algo antojadizo ni casual, quisimos tener los números bien claros para compartirlos con todos ustedes.

El 26/11/2020 en la cuenta BROU había \$ 395.126 y hoy, 27/6/2025, dejamos \$ 1.372.000; es decir que durante los primeros meses los funcionarios y los Presidentes primero tuvieron que realizar malabares para hacer frente a las obligaciones y hoy le dejamos en caja a la próxima Junta el dinero suficiente para pagar el medio aguinaldo de diciembre 2025, quedando además ya pagados todos los gastos corrientes. Por lo tanto, pensando en números y sin ser contador ni nada parecido, con los números que hoy tenemos si a la Intendencia le pasara algo y no nos enviara dinero o no le enviara dinero a la próxima Junta hasta los primeros días de agosto, no habría problemas en seguir funcionando porque en caja quedó suficiente y por suerte están pagadas todas las cuentas.

Como dije, todo esto se pudo lograr gracias a que la Intendencia remitió en tiempo y forma los recursos necesarios, pero también gracias a dos personas que estuvieron antes que yo en este cargo: al señor Edil Esteban Palmina, joven en comparación conmigo, quien presidió durante un año, a quien conocí hace poco y con el que fue un gusto trabajar, y al señor Edil Daniel Villalba, a quien no le voy a decir que es joven comparándolo conmigo porque es apenas..., compañero de larga data, más de 20 años de conocernos. Gracias a sus gestiones pudimos redondear entre todos esta situación económica con la que contamos, bastante solvente.

A modo de comentario, quiero reconocer que me siento agradecido con la vida por la oportunidad de haber compartido con todos ustedes estos años de trabajo. Hoy hablábamos de democracia y por supuesto que la democracia no es un sistema perfecto ni mucho menos, pero es lo que nos permite a tipos como yo, quizás con poca preparación, estar, exponernos a la opinión pública y ocupar cargos de relevancia departamental. Reconozco, y en parte quiero hacerme cargo, que lo que nos faltó en preparación lo tratamos de poner en compromiso; y a eso lo reconozco en todos los compañeros que me acompañaron en las distintas comisiones.

Como dije que soy un tipo agradecido, les agradezco nuevamente a todos: a funcionarios, a compañeros Ediles de las distintas bancadas, y a la pata fundamental, que es la familia, que a veces no se ve pero siempre está y acompaña; a mis dos hijas siempre incondicionales y a mi gurí, que es incondicional, pero también el fiscal o el juez más cruel que tengo en mi casa porque cada macana que intento mandarme ya me la está corrigiendo desde antes y es a quien siempre recurro para tratar de encausar las cosas; y por supuesto a mi mujer, que es la que aguanta.

Lamento haberles dado una lata tan larga, pero quiero agradecerles estos años de trabajo que estuvimos juntos.

Gracias.

Solicitó hacer uso de la palabra la señora Edila Barrientos. Tal vez a los demás agradecimientos o comentarios los podemos realizar en el asunto entrado del señor Edil Dimitrioff.

Tiene la palabra, señora Edila.

SRA. SILVIA BARRIENTOS. Buenas noches, señor Presidente.

Es solo para dejar en claro que olvidó mencionar a la Comisión de Becas, muy importante en estos cinco años y en la que hay compañeras del partido que han trabajado arduamente.

Gracias.

SR. PRESIDENTE. Sí, ese es el problema de nombrar, se me pasó. Ese es el temor de nombrar a un compañero y dejar a otro en el camino.

Continuamos con el siguiente punto.

## Orden del Día

4.1 Recambio del vehículo perteneciente a esta Corporación marca Toyota, modelo Corolla XEI híbrido automático, año 2023. (Carpeta 2, expediente 12582).

SR. PRESIDENTE. Tiene la palabra el señor Edil Bradford.

SR. SAMUEL BRADFORD. Moción la aprobación del punto del orden del día sobre el recambio del vehículo de la Corporación marca Toyota, modelo XEI híbrido automático, año 2023, y que se faculte a la Mesa a continuar con el trámite administrativo para lograr el recambio en función de que no tiene costo para la Junta Departamental, salvo algunos gastos mínimos de administración. (lp)/

SR. PRESIDENTE. Escuchamos todos la moción del señor Edil, ya lo habíamos conversado con los coordinadores y es algo que se estila. Está a consideración.

(Se vota).

**Afirmativa. 22.**

En consecuencia: **Resolución 211/2025**

**VISTO:** El ofrecimiento de la Empresa AYAX SA para realizar el recambio del automóvil marca Toyota, modelo Corolla XEI Híbrido automático, motor 1.8, matrícula JIM 0386, año 2023, propiedad de la Corporación;

**CONSIDERANDO: I)** Que por licitación ordenada por Resolución 159/997 se adquirió una unidad automotriz con destino a la Junta Departamental;

**II)** Que el artículo 18 del pliego de condiciones particulares establecía la posibilidad del recambio de las unidades adquiridas en el respectivo llamado;

**III)** Que la oferta ganadora (AYAX SA) con sede en Rondeau N° 1751 de la ciudad de Montevideo, estableció dicha modalidad de recambio de unidades;

**IV)** Que mediante nota de fecha 23 de junio de 2025 AYAX SA encuadró a este Cuerpo Legislativo dentro de los términos y condiciones del mencionado recambio, estableciendo:

- a. Que este recambio no generará ninguna erogación para la Corporación excepto los gastos de despacho de la unidad 0 km;
- b. Que la Junta Departamental de Río Negro deberá proveer a la empresa AYAX SA toda la documentación en orden del vehículo usado y firmar la misma a efectos de poder realizar la enajenación del mismo;

**ATENCIÓN:** A lo anteriormente expuesto;

**La Junta Departamental de Río Negro**  
**R E S U E L V E:**

1º) Procédase al recambio de la unidad perteneciente a esta Junta Departamental marca Toyota, modelo Corolla XEI Híbrido, automático, motor 1.8, matrícula JIM 0386, año 2023, por una unidad 0 km marca Toyota, modelo Corolla XEI Híbrido sedan, de origen Brasil, motor 1.8 nafta y eléctrico 53 kw, año 2025, de caja automática.

2º) Promuévase la exoneración ante el Ministerio de Economía y Finanzas de los trámites de importación de la mencionada unidad, al amparo de lo establecido en el artículo 463 de la Ley 16226.

3º) Dese cuenta a la firma AYAX SA de la aceptación, a fin de que en coordinación con la mencionada se produzcan los actos necesarios para su efectivo recambio.

4º) Regístrese y cumplido, archívese.

SR. PRESIDENTE. Continuamos con el siguiente punto.

**Asuntos Entrados**  
**Planteamientos de Ediles (Carpeta 1)**

1. **Señor Julio Dimitrioff.** Solicita expresar en Sala el agradecimiento a la ciudadanía, a la Junta Departamental de Río Negro y a las/os compañeras/os Edilas/es por la función legislativa que concluye.  
(Exp. 5197)

SR. PRESIDENTE. Tiene la palabra el señor Edil Dimitrioff.

SR. JULIO DIMITRIOFF. Gracias, señor Presidente. Buenas noches a todas y todos.  
Solicito tratamiento sobre tablas.

SR. PRESIDENTE. Está a consideración.

(Se vota).

**Afirmativa. 22.**

Tiene la palabra, señor Edil.

SR. JULIO DIMITRIOFF. Gracias, señor Presidente.

La verdad es que ha sido bravo prepararse para despedirse en este momento. Si bien ha sido una decisión madurada creyendo que hay un ciclo cumplido, uno le va tomando cariño a la función y a quienes ayudan en esta. Por lo tanto, se hace cuesta arriba.

En el año 2005, cuando asumió el Gobierno mi fuerza política, manejaba un taxi en Buenos Aires y nos juntamos con unos amigos para ver la trasmisión en directo; la verdad es que se nos caían las lágrimas por el amor a nuestra patria, y sobre todo a nosotros, los frenteamplistas, al llegar por primera vez al Gobierno.

El deseo que teníamos era haber podido ayudar a ello desde afuera y pensábamos en lo que hubiera sido ayudar desde adentro. La vida quiso que un par de años después volviera a mi país luego de 21 años. La compañera señora Gladys Fernández me invitó a integrarme al MPP y los compañeros, las compañeras y la ciudadanía de Río Negro posibilitaron que en el año 2012 llegara a esta Junta. Cuando vine acá llegaba para prenderme con los colmillos a la yugular de la compañera Dodera, del compañero Pinazo, del compañero Serres, del compañero Amaral, que nos castigaban de lo lindo a los frenteamplistas. El primer asunto que traje fue toda una remodelación del Teatro de Verano, de la rambla. Después entendí cómo funcionaba la Junta; estaba muy lejos de la confrontación y lejos del diseño de obras. El marco normativo, legislativo y de contralor por excelencia es lo que debe regir el cargo; luego seguramente complementarlo –como lo hacemos todos– con trasladar las necesidades y dificultades de la población del departamento. Así hemos tratado de manejarnos en estos 13 años. Por suerte, la herramienta con la que me ha tocado desempeñarme ha sido la forma de relacionarme, a pesar de lo confrontativo que seguramente han notado que he sido; he tratado de guardar el respeto hacia todos y hacia quienes han sido en distintos momentos parte del Ejecutivo, separando lo político de lo personal. Eso me ha redundado en poder cultivar amistades. Con algunos he podido trabajar de forma espectacular y creo que he aprendido muchísimo y dejado en lo normativo alguna contribución a la población del departamento.

No puedo dejar de nombrar –aun a riesgo de ser injusto– a compañeros que han sido un ejemplo para mí en lo legislativo, en lo humano, en lo «buena leche» –si se permite la expresión–: el Edil Luis Massey, el Edil José Luis Almirón, el Edil Raúl Bodeant, el Edil Fernando Quintana, el Edil Daniel Villalba, la compañera Irma Lust, el compañero Jorge Burgos –voy a ser injusto–, compañeros que me hacían bajar a tierra cuando se me escapaba a veces la pasión por la defensa de un ideal, de una bandera y de lo que he creído siempre era la razón. Si alguna vez he ofendido, obviamente pido disculpas, jamás ha sido el ánimo confrontar al punto de la pérdida del respeto.

Con algunas compañeras y compañeros hemos cultivado la amistad un poco más y un poco menos. En este período he tenido el placer de cosechar la amistad una compañera formidable con la que hemos trabajado: Karina Sánchez, sobre la que tengo toda la confianza de que va a formar parte de una bancada bárbara que va a defender el Ejecutivo de este departamento de los próximos cinco años. A la vez, tengo la certeza de haber conformado en estos 13 años parte de una bancada formada por personas por las que pongo las manos en el fuego, con quienes compartí el período del 2012 al 2015, del 2015 al 2020...

El día que Gladys Fernández me invitó a venir a la Junta me dijo: «Buscá a Sonia Cabrera, que es excelente funcionaria, muy macanuda, conmigo lo ha sido, te va a dar una mano en lo que precisés». Tal cual. Cuando puse un pie en el patio parecía que Sonia me estaba esperando, y textualmente me dijo: «Estoy a la orden. Gladys me avisó que usted venía y para lo que precise cuente conmigo». La verdad que así fue. Pero Sonia era una perla de este rosario espectacular que es la Junta Departamental de Río Negro. He precisado a todos y a cada uno una y mil veces. Me han llamado las funcionarias de taquigrafía porque el atropello a veces de mi forma de hablar y la pasión hacía que después tuvieran que transcribir los jeroglíficos... He tenido la complicidad de contar con gente que no son números, no son apenas funcionarios, son personas; por eso –permítanme el atrevimiento y el tiempo robado– quiero agradecer a Pablo Gómez, a Narcizo Belli, a Martín Cabral –un compañero que además llevaremos en el corazón para siempre porque pasó a otro plano, pero sigue con nosotros, estuvo de los dos lados del mostrador y fue bárbaro–, a Jorgelina Corrales, a Jorge Costa, a Ángel Nocerino, a

Rodrigo Miranda, a Mónica Grasso, a Hugo Montandon, a Mónica Cordatti, a Nelly Carmona, a Sonia Cabrera, a Mabel Zardo, a Germán Roldán, a Karina Georgeff, a Claudia Peralta... La verdad es que Claudia me ha dado una mano bárbara en la función que me tocó de legislación, siempre trascendiendo la función, teniendo una predisposición formidable como cuando me tocó un par de años estar al frente de la Comisión de Legislación y tenía un peón del Sunca espectacular en la persona de Tania Massey, que finalmente por suerte nunca llegó a declararle la guerra a Guleguaychú como algún compañero tenía el temor... Agradezco a Daniel Gutiérrez, a Natalia Ríos, a David Carranza, a Matías Pereira, a Helen Castaing –la dolorosa– a Johni Bengua, a Nelson Dall'Oglio, a Lucía Pereyra, a Lorena Demov, a quien a pesar de su trayectoria le llegué a enseñar algo, un día le enseñé qué significaba la frase «escupir el asado», gracias Lorena; a Marcelo Sartori, a Marcia Matera, a Rosanna Ojeda, a Mabel Casal, con quien compartimos algún pasaje en la adolescencia en un grupo de danza y la volví a encontrar en la Junta, siempre de fierro. Y solo para cerrar, pero en la misma línea de todos, a Laura muchas gracias. Muchas gracias a todas y todos.

Para ir cerrando... De gurí la vida me pegó un par de revolcones y terminé vendiendo quiniela en la puerta de un banco desde los ocho años, después se terminó temprano el liceo... y tuve que salir a buscar la vida. La verdad es que para uno, que viene de donde viene, nacido en Las Canteras, pasado por un asilo en el viejo Anglo, salido del país para buscar qué comer porque en ese momento me faltaba, poder llegar a la Junta Departamental de Río Negro es un honor. De verdad es un honor, no tiene mucha diferencia con llegar a ser Presidente de la República. Es un honor representar y contribuir a la ciudadanía de la patria chica de uno, del departamento de Río Negro. Y si encima eso viene de la mano de cosechar algunas amistades y la consideración de gente que tiene un valor superlativo, por encima de uno, como compañeras y compañeros que he nombrado, me llevo el cariño para siempre y los voy a simbolizar a todos en la persona de mi compañera Irma Lust.

La verdad, es mucho... Gracias. De verdad, gracias. Ha sido un honor y estaré siempre a la orden. (kg)/

SR. PRESIDENTE. Gracias, señor Edil.

Tiene la palabra, señor Edil Anderson.

SR. ROQUE ANDERSON. Gracias, señor Presidente.

Voy a ser breve porque –evidentemente– los demás compañeros querrán decir algo. Pero, nobleza obliga, quiero agradecer a *todos* los funcionarios de la Junta Departamental, que sepan que de cada uno aprendí algo porque la verdad es que vine acá sin saber nada y cuando tuve que molestar no dudaron en enseñarme. Entonces, quiero decirles a todos: muchísimas gracias.

También, quiero expresarles a todos los compañeros Ediles, tanto titulares como suplentes, que me llevo un gran recuerdo de ellos –voy a seguir viniendo algunas veces, pero algunos ya no van a estar–; de cada uno aprendí algo y fue muy valioso para mí no solamente dentro de la Junta sino también en mi vida personal. Con compañeros como ustedes he aprendido otros valores y otras cosas. Realmente así lo siento y por eso lo quiero decir. Muchísimas gracias a todos.

SR. PRESIDENTE. Gracias, señor Edil.

Tiene la palabra, señor Edil Villalba.

SR. DANIEL VILLALBA. Gracias, señor Presidente.

En primer lugar, quiero agradecer al señor Edil Dimitrioff por traer este tema a Sala para exponerlo sobre tablas porque así permite que muchos de los que hoy cumplimos la última sesión de este período podamos expresarnos al respecto.

En segundo lugar, quiero decir que esta es mi última sesión –obviamente que si se convoca una extraordinaria antes de que termine este período voy a intentar venir– porque desde la formalidad política la ciudadanía resolvió que algunos de los Ediles repitan la banca –de paso les felicito y les auguro éxitos en la próxima legislatura– y también que otros no volviéramos a estar, y a eso hay que respetarlo. Yo soy blanco, soy de Aparicio Saravia y soy democrático y, por lo tanto, respeto eso.

Este momento, además, me toca desde lo emocional.

Comencé en la Junta Departamental allá por el 2005 siendo simplemente un secretario de bancada y me encontré con un montón de gente que hizo que esta Junta no solo fuera un órgano político y democrático por excelencia, sino también una escuela donde se aprenden un montón de cosas que en otras instituciones no. Por ejemplo, aprender a escuchar al otro, por sobre todas las cosas; aprender que hay que respetar el tiempo del otro y hacer respetar los míos; aprender también que cada uno de los que estamos sentados aquí defendemos una posición y solamente estamos defendiendo eso: una posición. Esto no significa que estemos en eterno conflicto con la otra persona que piensa diferente. Eso se aprende acá, en la Junta.

Francamente, lo único que hice fue aprender en cada sesión, desde que empezaban hasta que terminaban. En aquellas sesiones el Reglamento no marcaba que fueran de tres horas más una, no tenían límite horario; en esta Sala se comenzaba a las ocho de la noche y se estaba hasta las tres, cuatro de la mañana, y hasta las cinco también. Sentado en la barra, con un cuadernito, muchas veces alcanzaba algún material que me solicitaban los Ediles, hacía mi trabajo y aprendía.

Durante los siguientes períodos tuve la oportunidad de ser Edil suplente y comencé a participar en las comisiones, lugar donde realmente se trabajan los temas de la Junta y donde se trabaja en conjunto, porque las discusiones acaloradas que hay aquí en Sala muy difícilmente existan en comisiones ya que ahí se busca el acuerdo. En algún momento hubo cámaras en la Sala y –obviamente– estaba la prensa –que ahora ha dejado de concurrir–, pero al no estar estos actores externos en las comisiones se hace mucho más fácil el trabajo y el acuerdo y se entiende que en realidad las comisiones asesoran al resto del plenario para que los temas que de aquí se derivan se resuelvan de la mejor manera posible.

La vida misma y la vida política me fueron llevando a que en elecciones posteriores fuera ganándome un lugar, de acuerdo con lo que aquí había aprendido no solo de los funcionarios sino también de los Ediles, y cuando hablo de Ediles me refiero a los de todas las bancadas.

Siempre digo y les he comentado a algunos que tuve la oportunidad, la muy buena oportunidad, de haber visto, haber aprendido y haber trabajado con aquella «guardia vieja». Era un placer sentarse en la Sala «ahí» atrás a escuchar las discusiones con el Negro Massey, con el Flaco Gallo, con el Chumbo Picart, con el Taxi Almirón, con Víctor

Rodríguez, con Beatriz Castillo... Esas discusiones –justamente– eran para aprender porque uno veía cómo los de mi bancada defendían su posición, pero también cómo el opositor defendía la suya con sus argumentos, con *muchísima* altura. Ahí aprendí que las discusiones que se daban acaloradamente aquí no impedían que después salieran por el mismo pasillo conversando sobre lo que habían discutido en Sala y tomando un café «ahí» afuera pensando en cómo se podía solucionar ese tema en una comisión.

Eso era lo que pasaba y ese es el trabajo de la Junta Departamental.

Siguiendo ese camino de aprendizaje y sin proponérmelo llegué al lugar de la Presidencia que usted recién mencionaba.

Sin discrepar de lo que decía el Edil Dimitrioff, el ser Edil electo es una responsabilidad importante que la ciudadanía nos da a cada uno de los 31 Ediles que estamos acá, pero por supuesto que es un tema de honor para el partido al cual pertenecemos, para la agrupación a la que pertenecemos, y también en lo que es personal porque es un honor para la familia que nos apoya, nos acompaña, nos aguanta, nos espera... hay una familia atrás.

No lejos de eso termina siendo un honor también estar en la Presidencia. Ahí se aprenden otras cosas. En ese lugar que está usted, señor Presidente, hay que intentar moderar la discusión, agarrar el Reglamento, sacarse la camiseta del partido político al que uno está representando y tratar de ser lo más equitativo, lo más igualitario, lo más imparcial posible para intentar que las sesiones de esta Junta se lleven a cabo de buena manera, pero, sobre todo, sean enriquecedoras. Desde este punto de vista les agradezco a todos los Ediles porque me tocó estar tres años sentado allí y la verdad es que las sesiones me ayudaron a seguir aprendiendo, pero por sobre todas las cosas me resultaron fáciles de llevar adelante y no porque yo sea una eminencia, sino porque hubo Ediles que me acompañaron, que me ayudaron y apoyaron. (tm)/ En algunas situaciones –como algunos sabrán recordar–, cuando un tema venía con algún peso de picor –digamos–, nunca me costó ir a una de las bancadas a golpear la puerta antes de la sesión para hablar con el Edil que traía el asunto y ver de qué manera lo íbamos a tratar en Sala para que él pudiera plantearlo y no fuera una situación incómoda para el resto de los Ediles y sobre todo para Presidencia llevarlo adelante.

Dicho todo esto..., los funcionarios son con quienes he contado siempre y han sido mis maestros en esta Junta. Si hago un recorrido desde el año 2005 tuve una relación muy pero muy bonita con todos ellos. Después, cuando la Junta Departamental me dio la responsabilidad de asumir un rol en el cual seguramente en algún momento tuve que chocar con los funcionarios no habrá sido muy agradable que se diga ni para ellos ni para mí. Es interesante saber que cada uno cumple un rol, y en el caso de la Presidencia está mandatada por el resto del plenario para que se cumpla, cuide los intereses que tiene que cuidar y haga cumplir lo que tiene que hacer cumplir. Y no hay mucho más misterio. Con esa salvedad quiero que sepan que me llevo de todos y cada uno de ellos..., me hago eco de la lista que trajo escrita..., no quiero nombrar a nadie para no olvidarme ni de funcionarios que están ni de otros que ya se jubilaron, pero los llevo a todos en mi corazón y en mi recuerdo por lo que aprendí. Por supuesto también que me llevo el recuerdo de todos los Ediles de quienes he aprendido y de esta última legislatura en la que me tocó ocupar «los lugares más importantes» –entre comillas– dentro de este plenario. Así que el agradecimiento a los funcionarios –a todos–, el agradecimiento a los Ediles, y reitero las felicitaciones a los que continúan con la banca en el próximo período, pero por sobre todo deseo éxitos y que tengan la buena ventura de legislar lo mejor para el departamento.

Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE. Tiene la palabra la señora Edila Barrientos.

SRA. SILVIA BARRIENTOS. Muchas gracias, señor Presidente.

Quiero saludar y despedirme a la vez de todos los compañeros, tanto Ediles como funcionarios, y recordar una de las primeras sesiones a las que asistí siendo nueva dentro de la Corporación, con esos cuadros de ansiedad y pánico que uno siente ante determinadas situaciones a las que no estamos acostumbradas, pero encontré en el grupo humano de esta institución funcionarios y compañeros que me ayudaron a trabajar. Sobre todo, quiero agradecer mucho a mi compañera Edén Picart, que tiene muchos años acá adentro y que también nos deja, sin desmerecer a los otros compañeros de la bancada. Edén me ofreció su mano, me supo dirigir, me ayudó. Ojalá –ojalá– que los que tienen más experiencia y más años dentro de esta Corporación puedan hacer lo mismo con los nuevos Ediles. ¿Por qué? Porque la persona nueva se encuentra desprotegida, por eso el mejor camino para el ser humano es ayudarlo, apoyarlo y no desalentarlo ni dejarlo de lado.

En estos años trabajé en cinco o seis comisiones, fui Presidenta en la Comisión de Cultura, Deporte y Juventud; por lo tanto, un enorme agradecimiento a los funcionarios Dall'Oglio y Carranza, que como secretarios de estas me tendieron la mano y me apoyaron, sin ellos no hubieran sido posibles muchos logros obtenidos a través de esta comisión en la que trabajamos fuertemente a pesar de la pandemia y se alcanzaron metas sugeridas.

Quiero desearles un feliz comienzo a los Ediles que se quedan y saludar a los que se van.

Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE. Gracias, señora Edila.

Tiene la palabra el señor Edil Falcone

SR. ÁLVARO FALCONE. Gracias, señor Presidente.

Como he acostumbrado a hacerlo en alguna otra oportunidad, pero con la misma satisfacción, quiero reconocer que trabajamos muy a gusto con todos ustedes, tanto funcionarios como Ediles; por supuesto que con algunos hemos tenido más afinidad que con otros. Pasaron cinco años y creo que la situación en la cual nos manejamos fue de sumo respeto entre todos, y eso es lo que yo valoro. Algunos con más aciertos y otros con menos, pero ese es un tema natural de la vida de las personas: podemos tener aciertos y errores, pero siempre haciéndolo de una forma frontal y en términos de respeto con todos. Eso es lo que hace que luego de pasar por la Junta al encontrarse después muchos sientan que es como el reencuentro con un viejo amigo, lo que habla de la camaradería que existió y que se pudo trabajar bien tanto en la Sala como en las comisiones, donde creo que más se trabajó en la Junta Departamental. Puedo decir que se han visto variaciones a través de los años porque junto con Edén hemos sido los que hemos viajado en el tiempo.

Cambian las sociedades y cambian los integrantes de la Junta Departamental. Eso es así y hay que aceptarlo.

Pasamos la etapa de la pandemia, que fue algo terrible para todos. Recuerdo hablar con el Presidente de la época, que me decía: «Te das cuenta de que no voy a poder generar grandes cambios en este momento porque es un momento muy difícil». A lo que le respondía: «no, no, vas a poder y se van a lograr cambios». Y yo creo que se hicieron. Se avanzó en muchas cosas, que no sé si todos conocieron. Los coordinadores teníamos una

especie de bancada electrónica, lo cual para mí fue supernovedoso y muy democrático para los Ediles del interior, porque si no el coordinador de bancada tiene que ser un Edil de la capital. Se fueron dando ese tipo de avances, hicimos las pruebas que tuvimos que hacer, que fueron muy complejas porque creo que no había experiencia todavía... Es muy complejo llevar adelante una sesión de Junta por Zoom, pero, para mí, las comisiones funcionaron muy bien. Es una herramienta que espero mantengan porque no solo democratiza, sino que permite la participación de técnicos desde otros lados. Vaya si me alegré hoy con la presentación que hizo el profesor de la Facultad de Derecho a través de una pantalla frente a todo un auditorio en un evento que fue muy bueno, superinteresante. Una de las cosas que le dije a un funcionario ahí afuera es que me pone supercontento cómo funcionó todo el sistema. Creo que eso es muy bueno para la Junta y para la localidad porque puede ser usado por más instituciones.

Señor Presidente, me despido por unos días. Haré alguna aparición, pero voy a tratar de vacacionar algo, a esta altura creo que lo merezco, nos empiezan a entrar los años a todos, por más que me considero joven. Va a haber una alta renovación en esta Junta Departamental; ya existió esa renovación.

El buen recuerdo de los que hoy están dejando, nos seguiremos viendo. Ha sido un gusto estar con ustedes.

SR. PRESIDENTE. Gracias, señor Edil.

Tiene la palabra la señora Edila Edén Picart. (ld)/

SRA. EDÉN PICART. Realmente no pensaba hacer uso de la palabra.

Lo mío es agradecimiento hacia los funcionarios de esta Junta Departamental porque en mis dos períodos de Presidencia conté con todo el apoyo –todo el apoyo–, cada vez que necesité algo siempre estuvieron y fue para mí un gran honor haber estado en ese lugar y que mi agrupación me colocara allí porque me queda el orgullo de saber que fui la primera mujer del Partido Nacional Presidenta de esta Junta, y a eso no me lo quita nadie. Para mí fue increíble llegar y repetir ese lugar, y se lo debo a mi partido y a mi querida Agrupación 58.

Siempre digo que si hice algo bien lo hice por los funcionarios de esta Junta Departamental que siempre me apoyaron en todo lo que necesité, por eso desde el primero al último los llevo en mi corazón –no quiero nombrarlos por el miedo de olvidar a alguien–.

Muchas gracias a todos y a todos los compañeros Ediles con los que me ha tocado compartir 30 años en esta Junta Departamental.

Gracias.

SR. PRESIDENTE. Gracias, señora Edila.

Tiene la palabra la señora Edila Sánchez.

SRA. KARINA SÁNCHEZ. Buenas noches para todos.

La verdad es que no quisiera ser reiterativa porque todos los compañeros han compartido sus experiencias y dado sus agradecimientos. Me adhiero totalmente al agradecimiento hacia los funcionarios, que son los primeros que nos ubican cuando llegamos y somos Ediles nuevos; después viene todo el trabajo y el aprendizaje.

No quiero ser autorreferencial, pero en mi historia personal y con muchos años de militancia, desde muy temprana edad, el llegar a la Junta Departamental implicó un honor;

sin embargo, la primera vez que entré me intimidó el pleno y no podía vencer la situación de participar y decir lo que tenía que decir; me esforzaba mucho estudiando y trayendo temas, pero cuando venía no podía dar el paso para hablar.

Agradezco la generosidad de algunos compañeros, como Julio, que fue el primero en decirme «es por acá, esto es así, no te hagas problema, hacé un ayudamemoria». Eso para mí fue fundamental. Después vino el conocer a otros compañeros que tienen más experiencia, como Raúl, a quien tengo a mi lado, y como Irma, con su aplomo y su paciencia aportando siempre esa tranquilidad y esa medida para pensar las cosas y poder llegar a buenas decisiones, a buenas intervenciones y al buen abordaje de los temas. Agradezco a todos mis compañeros de bancada que siempre han mostrado apertura, ganas de pensar y de construir. Y ni qué hablar a Ediles de los demás partidos políticos –del Partido Colorado y del Partido Nacional–; hay compañeros que conocí en la Comisión de Legislación, como Samuel y Daniel, siempre con nuestras diferencias, pero trabajando desde el ámbito de la construcción.

Despedir a algunos hoy da un poco de pesar porque más allá de que no sean de nuestras filas políticas, de alguna manera en este tiempo todos hemos cosechado ese cariño y ese respeto que surge de la convivencia y del trabajo.

Hoy es un día muy especial para la historia del Uruguay y para la historia de la democracia y quiero cerrar reflexionando sobre este proceso democrático, que es un aprendizaje sobre la democracia... Rescato lo que dijo el señor Edil Falcone con respecto a la herramienta del Zoom y cómo ello transformó, democratizó y profundizó la democracia y la participación de muchos de nosotros porque realmente formar parte de una comisión es una inversión de tiempo, dinero y un sacrificio importante –sobre todo la inversión de tiempo– y ahora todos podemos volcarlo en un trabajo productivo sin tener que viajar dos horas para asistir a una comisión de 20', que a veces es lo que se demora en resolver un tema.

Como mujer quiero hablar de lo que implica para nosotras participar en política, que aún sigue siendo un espacio que nos cuesta conquistar en pie de igualdad, en pie de equidad. Que mis compañeras del Partido Nacional y por suerte ahora también del Partido Colorado, que van a integrar la bancada de Ediles para la próxima legislatura... Sentarse acá es una responsabilidad enorme porque no solo tenemos la bandera de nuestro partido político, sino también la bandera de una causa mayor que tiene que ver con el género y lo que uno defiende porque en términos de democracia nuestra voz es tan valiosa y necesaria como la de los hombres.

Así que queda agradecer a los funcionarios y a todos los que en esta legislatura tuvimos la suerte y el honor de trabajar aquí.

SR. PRESIDENTE. Gracias.

Tiene la palabra el señor Edil Palmina.

SR. ESTEBAN PALMINA. Muchas gracias, señor Presidente.

Hoy me estoy despidiendo de esta casa con una enorme alegría y con una gran experiencia vivida. Ha sido muy bueno compartir con ustedes, con todos los compañeros Ediles de mi bancada y con los de las demás. Implicó mucho aprendizaje tanto en lo político como en lo personal. Y los funcionarios ni qué hablar que nos acompañaron en estos períodos, pero principalmente cuando tuve que ocupar el cargo de Presidente.

Quiero compartirles una frase que me acompaña desde muy joven, y dice: «*Vivir no es solo existir, sino existir y crear; saber gozar y sufrir y no dormir sin soñar. Descansar es empezar a morir*». Sigamos soñando con una sociedad más justa, más

humana y más igualitaria, seguramente es el deseo de todos los que integramos esta institución.

Lo mejor para los que siguen.  
Gracias.

SR. PRESIDENTE. Gracias.

Tiene la palabra la señora Edila Lust.

SRA. IRMA LUST. Me obligaron a hablar.

Muchas gracias a todos por haber compartido tantos años conmigo; a Laura, a Mabel, a todos los funcionarios.

No parece, pero ya tengo... Empecé como Julio: con el Negro Massey y con el Taxi. Tengo un montón de años aquí, algunos de suplente, pero –si mal no recuerdo– tres períodos siendo Edil.

Quiero agradecer a Edén, del Partido Nacional, con quien trabajé durante muchísimo tiempo en varias comisiones. También fui Presidenta y sé la importancia y el honor que implica. Me llevo en mi corazón a esta Junta Departamental.

Por nuestro carácter tal vez en algunas ocasiones nos faltó ser vistas o no llegamos a participar, pero trabajamos mucho en comisiones, en proyectos muy interesantes.

Quiero desearles a mis compañeros, a Guillermo, a los compañeros suplentes que van a quedar, a Karina, a Laura, a Raúl –aunque ya no es jovencito va a seguir–... A todos los compañeros. A los futuros Ediles, a quienes van a ingresar del Partido Nacional y del Partido Colorado, y a los que vuelven, con quienes en alguna oportunidad estuvimos trabajando.

Ha sido un orgullo ocupar esta banca. Especialmente quiero agradecerle a mi compañero Jorge Burgos, con quien supimos ser verdaderos amigos en esta tarea tan importante, y a Luciana, que siempre nos cuida las espaldas junto con Paulo y Gustavo.

Muchas gracias a todos y nos volveremos a ver en otras actividades. (lp)/

SR. PRESIDENTE. Tiene la palabra el señor Edil Bradford.

SR. SAMUEL BRADFORD. Gracias, señor Presidente.

Anteriormente tuvimos una jornada que justamente se llamó «La Constitución como Garante del Estado de Derecho». ¡Pavada de título! Justamente había traído la Constitución. Al amparo de ella y dentro del marco de respeto y la tolerancia podemos decir de todo, no hay más que revisar versiones taquigráficas. Lo estoy viendo a Julio, con el cual nos trenzamos más de una vez, y en otras épocas también, porque comencé allá por el 2000 como suplente de Zabaleta, cuando estaban Almirón, Massey... Me acuerdo de que acá conocí a Aurelia Castromán, ¡si pasarán los años! Y si nos pasarán los años, que me sonó la alarma recién y habrán escuchado que decía: «Tomar Regulapres»; ya las nanas por los años se nos vienen a todos...

Comenzamos hace un lote de años y está terminando esta legislatura. No voy a hacer relato, pero sí voy a agradecer a los funcionarios, no quiero nombrar a nadie porque me voy a olvidar de alguno y sería injusto; con algunos tenemos un vínculo más cercano por las comisiones, pero el apoyo incondicional ha sido de todos y de todos los que estuvieron antes también porque esto es una construcción, la democracia está en constante construcción. Hoy es un día no para celebrar, pero sí para tener memoria de que un día como hoy determinada gente, sin ninguna legitimidad, tomó el poder y nos calló la boca a todos por montones de años. Nos recuperamos y acá estamos.

En el evento que tuvimos anteriormente hablábamos de la salud de la democracia. Nosotros vemos alternancia en el poder acá: Gobierno Nacional, Gobierno Departamental. Y estamos en diferentes partidos políticos, pero en realidad todos queremos lo mismo aunque por caminos distintos. Nunca somos enemigos, somos contendores ocasionales, adversarios de momento, cada uno tiene su corazoncito y sus razones, pero después podemos hablar con... lo voy a decir: con todos y todas.

Entonces, vaya el agradecimiento a los funcionarios, a los compañeros Ediles, a los que estuvieron antes, van a venir otros... El pueblo es el que va decidiendo, y acá seguimos. Así que, señor Presidente, a todos los Presidentes que estuvieron antes, sin nombrar ninguno, y a todos los integrantes de las distintas Mesas... Y—como dijimos— con la herramienta que la tecnología nos dio cualquier persona en cualquier punto que esté puede integrar una comisión, no tiene más que apretar un Enter y estar legislando desde cualquier punto; eso es importantísimo porque democratiza que cualquier vecino pueda intervenir y alzar la voz, como decimos siempre, con respeto y defendiendo una idea.

Así que salud a la Junta Departamental. Salud al Ejecutivo que ingresa porque en el destino del Gobierno Departamental en su conjunto está el destino del pueblo de Río Negro. La tolerancia es básica. Paulo Freire: «La virtud que nos enseña a convivir con lo diferente es la tolerancia». Eso es como una sentencia que si lo usamos bien nos va a llevar a muchos lugares. Así que saludo a este país, a la democracia. En esta Junta Departamental hemos trabajado... Legislación, desde la interna hasta ahora, siempre ha venido trabajando sistemáticamente. Yo siempre digo que el Parlamento Nacional, Diputados y Legisladores, desde la interna hasta acá, en mengua. Ustedes fíjense en las comisiones de esta Junta y trabajaron. Entonces, me permito hacer esa apreciación.

Saludo a la democracia del Uruguay y saludo a todos los Ediles.

SR. PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Edil.

Tiene la palabra el señor Edil Techera.

SR. GUILLERMO TECHERA. Buenas noches, señores Ediles. Buenas noches, señores funcionarios.

Uno nunca se prepara para las despedidas, pero creo que es oportuno reconocer que finaliza una etapa, que cada uno de nosotros hemos dejado mucho en un ámbito que es estrictamente colectivo —como han dicho todos— una construcción a partir de muchos años que nos va fortaleciendo a pesar de las diferencias que tenemos y de los encontronazos que tenemos a veces por la forma de pensar de cada uno, de llevar adelante su idea; defendemos con lo mejor que tenemos, pero somos capaces de acordar. Esto ha sucedido acá en muchísimas oportunidades. Hoy hay compañeros que dejan esta Junta, otros compañeros que renuevan, pero sé y estoy seguro de que en cada lugar de este departamento en el que haya algún problema, alguna calle que recorrer, alguna situación de algún vecino para solucionar nos vamos a encontrar con algún compañero esté o no esté integrando esta Junta Departamental.

Quería dejar ese mensaje porque yo voy a continuar, pero en realidad me llevo de estos años un gran aprendizaje y por sobre todas las cosas el apoyo de los funcionarios. Cuando uno entra acá creo que hay tres cosas importantes: la contención de los funcionarios, porque —como decían— uno no sabe para dónde va a agarrar, sobre todo con tanta formalidad para quien no ha estado en un ámbito como este; el compromiso que trae cada uno de todo lo que quiere hacer, las ganas, los sueños, y los compañeros —los compañeros— de todas las bancadas. Entonces, por más que continuemos creo que es

importante reconocer lo que ha sido este proceso, y nos vamos a seguir encontrando, estoy muy seguro.

Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Edil.

Tiene la palabra la señora Edila Martínez.

SRA. MARÍA MARTÍNEZ. Muchas gracias, señor Presidente.

Al igual que la señora Edila Lust, no iba a hablar, pero bueno...

Saludar a todos los compañeros y compañeras Ediles y a los funcionarios.

Es cierto lo que decía Karina sobre que cuando entramos acá por primera vez nos da chucho y más cuando entramos como yo, en mi calidad de suplente, pero creo que sí estuvieron la contención de los funcionarios y la ayuda de compañeros Ediles como Julio, Irma –con ella hicimos un dúo muy bueno y estuvimos recorriendo muchas cosas juntas–, Raúl con quien nos conocemos desde hace años, pero también con Ediles de otra bancada, como Álvaro, con quien hemos compartido la Comisión de Quitas y Esperas; y con distintos presidentes de la bancada del Partido Nacional, sobre todo con Daniel Villalba ya que cuando hice la coordinación recurrí a él y siempre tuvo esa buena disposición y ese no egoísmo, a pesar de no ser de su partido, para apoyarme y de alguna manera guiarme. Con los demás compañeros a algunos ya conocía, a otros no y los terminé conociendo acá.

A las mujeres a veces se nos hace difícil y cuando nos llega pensamos que es tarde, pero llega el momento cuando menos lo pensamos. Mi militancia ha sido de toda la vida, y esto me llegó en un momento cuando pensaba que iba a seguir militando y nada más.

He aprendido mucho en esta Junta y con los funcionarios sin duda; son aparte. Con Claudia, en la Comisión de Preservación del Medioambiente como Secretaria –también con Bizozza–. Hemos aprendido mucho, yo voy a renovar como titular –no sé si es suerte o no–, pero tengo la enseñanza que he recibido de todos estos años. Creo que si bien hay discrepancias por las ideologías que cada uno tiene, pero sobre todo hay respeto podemos salir todos charlando como buenos compañeros.

Un saludo a los que ya no van a estar, a los nuevos y a los que renuevan les deseo lo mejor.

Muchas gracias. (kg)/

SR. PRESIDENTE. Tiene la palabra, señor Edil Dimitrioff.

SR. JULIO DIMITRIOFF. Gracias, señor Presidente.

Disculpe la repetición, pero la señora Edila Martínez decía que no sabía si era bueno o no que ella renovara; yo le aseguro que es bueno, porque no sé cuánto puede legislar María Martínez, pero tengo la certeza de cuánto puede trabajar, en eso es imparable. Y las tortas que hace... ni hablar.

No quería cometer la injusticia de dejar afuera del agradecimiento a la gente cuya gestión me ha tocado defender con el máximo honor: a Oscar Terzaghi y a Guillermo Levratto, en su momento; y controlar, no oponerme por oponerme, pero sí de intentar hacer el rol de contralor: tanto a Omar Lafluf como a Jorge Gallo y también al compañero y amigo Fabricio Tiscornia, gente que nunca me dejó de responder un mensaje o una llamada. Desde el respeto por la persona he cultivado la amistad con algunos de ellos. El señor Terzaghi ha atendido todas y cada una de las veces las inquietudes de la ciudadanía que acerqué. El señor Lafluf ha atendido el teléfono a las doce de la noche de un domingo,

junto con el Jefe de Policía... Creo que es de orden reconocer ese tipo de gestión porque a veces la gente se lleva la creencia de que uno viene desde la oposición a pegarle palos al oficialismo y se encasilla en eso; uno solamente ha intentado ser contralor. En lo personal, siempre le he dicho al exintendente que no comparto la forma de administrar, pero no tengo duda de su persona.

Repito: han estado en todas las ocasiones. Lo estuvo el señor Terzaghi, lo ha estado el señor Levratto, lo ha estado el señor Gallo y no quería dejar de tenerlos presente en el agradecimiento.

Gracias, señor Presidente.

SR. PRESIDENTE. Gracias, señor Edil.

Tiene la palabra, señora Edila Barrientos.

SRA. SILVIA BARRIENTOS. Gracias, señor Presidente.

Simplemente, quiero sugerir sacar una foto de todos los Ediles presentes en esta última sesión en el lugar donde está en la Mesa, una vez culminada la reunión.

SR. PRESIDENTE. No hay ningún problema.

Voy a realizar un par de apreciaciones comenzando con lo que decía al principio el señor Edil Dimitrioff y luego la Edila Karina Sánchez, sin querer dejar a nadie afuera –porque uno siempre puede olvidarse de alguna compañera funcionaria–: cuando llegué la primera que también me recibió fue Sonia Cabrera. El recuerdo hacia ella.

Quiero, además, felicitar a todos los que continúan en el próximo período y deseárselos el mejor de los éxitos porque como decía alguno por ahí: el éxito de ustedes va a redundar en lo mejor para el departamento.

Felicito también al señor Edil Bradford porque sin duda que la Comisión de Legislación trabajó muy bien, casi tan bien como la de Preservación del Medioambiente...

No habiendo más señores Ediles anotados para hacer el uso de la palabra, continuamos.

Tiene la palabra, señor Edil Bradford.

SR. SAMUEL BRADFORD. Gracias, señor Presidente.

En esta última sesión «le voy a hacer nuevamente el dos» –como se dice en política partidaria– y voy a mocionar que se aprueben en bloque los asuntos generales de la carpeta 2, desde el punto 1 al 7, inclusive, y que la Mesa les dé el destino que estime conveniente.

SR. PRESIDENTE. Está a consideración.

(Se vota).

**Afirmativa. 23.**

## Asuntos Generales (Carpeta 2)

1. **Intendencia de Río Negro.** Remite para consideración Rendición de Cuentas y Balance de Ejecución Presupuestal correspondiente al Ejercicio 2024.  
(Exp. 12576) Resolución: *12/6/2025 a Comisión de Presupuesto.*
2. **Junta Departamental de San José.** Remite para conocimiento versión taquigráfica de palabras pronunciadas en Sala durante la Media Hora Previa por el señor Edil Hebert Figuerola referida al «Día del Trabajador de la Industria Láctea».  
(Exp. 12577) Resolución: Enterados.
3. **Cámara de Representantes.** Remite para conocimiento versión taquigráfica de palabras vertidas en Sala por la señora Representante Nacional Sylvia Ibareuren referida a la recordación de los 197 detenidos desaparecidos durante la dictadura, cuatro de ellos oriundos del departamento de Río Negro.  
(Exp. 12578) Resolución: Enterados.
4. **Cámara de Representantes.** Remite para conocimiento versión taquigráfica de palabras vertidas en Sala por la señora Representante Nacional Mercedes Long referida a necesidad de mejorar los accesos a pueblo Grecco; nombrar o contratar médico para la policlínica de Sanidad Policial de la ciudad de Young; y realizar reconocimiento a la labor de la funcionaria municipal Cecilia Techera al frente del área de educación vial en la ciudad de Young y zonas de influencia.  
(Exp. 12579) Resolución: Enterados.
5. **Junta Departamental de Rocha.** Remite para conocimiento Resolución 82/2025 referida al conflicto bélico que está ocurriendo en Medio Oriente.  
(Exp. 12580) Resolución: Enterados.
6. **Municipio de Young.** Contesta oficio relacionado con acciones realizadas ante el avance del «picudo rojo» en el departamento.  
(Exp. 12581) Resolución: *23/6/2025 a Comisión de Preservación del Medioambiente.*
7. **Intendencia de Río Negro.** Remite Resolución 803 por la que se designa al contador Diego Pastorini para cumplir funciones como titular de la Dirección de Hacienda durante la licencia del contador Ángel Nocerino.  
(Exp. 12583) Resolución: Enterados.

SR. PRESIDENTE. Tiene la palabra, señor Edil Bradford.

SR. SAMUEL BRADFORD. Gracias, señor Presidente.

Solicito que se dé trámite a todo lo actuado en la noche de hoy sin la previa aprobación del acta.

SR. PRESIDENTE. Está a consideración.

(Se vota).

**Afirmativa. 23.**

No habiendo más asuntos para considerar se da por finalizada la sesión.  
(Hora 21:17).

(Aplausos).

ooo---o0o---ooo